

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION

SUSCRIPCIÓN  
Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.  
Número suelto, CINCO céntimos.

TELEFONO 4.463 H Fuentes, 4. H APARTADO, 637 H

ANUNCIOS  
Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.  
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

# LA TRAGEDIA EUROPEA

### Las esperanzas de unos y las esperanzas de otros

¿Qué espera cada ideal, cada partido, cada clase, de la terminación de la guerra europea?

El imperialismo tiene los ojos puestos en el triunfo de Alemania. Para ellos es el triunfo de toda la tradición burguesa que deshonra a la Humanidad.

Con el triunfo de Alemania regresará el Poder imperial, y un hombre sojuzgará a los pueblos como si fueran rebaños.

El triunfo de Alemania, para los imperialistas, sería la revancha del feudalismo sobre la revolución francesa.

A más de cien años de distancia, ese es aún el pensamiento monstruoso de esa gente: la revancha contra el 93.

Esa esperanza es de las que no pueden cumplirse. Poniéndose en todas las hipótesis, ni aun el triunfo de Alemania traería ese resultado.

El mundo anterior a 1789 no puede volver ya ni aunque lo quiera el kaiser, ni aunque lo quisieran todos los soberanos del mundo coligados.

El catolicismo, pasando por encima de la diversidad de confesiones, espera también el triunfo de Alemania por una razón análoga a la de los imperialistas.

Un régimen de férrea opresión sobre los pueblos es campo abonado para el florecimiento de todas las quimeras de la religión.

Y como ven los católicos que el régimen de libertad significa su muerte, siempre se pondrán, a la desesperada, al lado de todo lo que signifique una amenaza contra la libertad, contra la democracia, contra la soberanía de los pueblos.

Un pueblo soberano no puede ser un pueblo religioso.

El militarismo, aunque inclinado, por esencia misma, a los regímenes imperialistas, ve en la terminación de la guerra la continuación de su hegemonía.

Los que no conciben la vida sino como una lucha feroz e incesante, y el desarrollo de la inteligencia humana como el acumulación de adelantos técnicos, científicos, estratégicos, aplicados a esa lucha, querrán que la presente guerra sea una enseñanza para la preparación de las guerras sucesivas.

Esas mentalidades ancestrales, tan peligrosas a la civilización como las comunidades salvajes cercadas a las ciudades levantadas por europeos en los territorios africanos u oceánicos, contra lo que piensan, no podrán esperar el fin de la guerra otra cosa sino que los pueblos sientan la necesidad de librarse de ellas.

En el 1915, calculando que en el 1916 empiecen ya a sentirse los efectos electorales de la gran conflagración, una voz poderosa se levantará en todas las naciones, previniéndolas de que hay que exterminar a las fieras que han establecido su guarida en las moradas de los hombres.

El capitalismo, por su parte, estará haciendo sus cálculos para aprovechar las contingencias mercantiles del herido desastre.

Piensa en cuál será la nación que conquiste el dominio del mercado mundial. Sea Inglaterra o Alemania, sean los Estados Unidos, aquella será la de sus amores y en ella pondrá todos sus cuidados.

Todos piensan como si en la tierra no existiera el Socialismo.

Este quizá sea el que trastorne los cálculos de todos.

La Internacional Socialista, los trabajadores organizados, tienen también puesta una esperanza en la terminación de la guerra. Esta esperanza es, sencillamente, la de que militarismo, imperialismo, religión y capitalismo queden aplastados por su propia obra, y en la tierra se implante una sociedad nueva: la sociedad socializada, la República socialista.

Porque una guerra de la magnitud de la actual, ¿cómo puede hacer daño a lo que está por venir?

Todos sus golpes van asestados contra el presente.

Cada uno de sus días hace temblar los fundamentos de la sociedad capitalista.

La organización proletaria se encargará de acabar de demoler lo que de ella quede en pie.

Y sobre sus ruinas hará renacer la sociedad de la Libertad, la Igualdad y la Justicia verdaderas.

Esa es nuestra esperanza.

### La santa alianza de los pueblos

(Canción escrita en 1918.)

Vi la paz descender sobre la tierra, y oro, espigas y flores derramaba. El aire estaba en calma, y del Dios de la guerra los adormidos rayos apagaba.

¡Ah—dijo—, ¡iguales todos en pujanza, francés, belga o inglés, ruso o germano, ¡Formad, oh, pueblos, una santa alianza y estrechad la mano!

¡Pobres mortales! ¡Qué odio en vuestro pecho al que os oprime y os explota! ¡Solo un penoso sueño alivio os da. Dividid el espacio mejor, de un globo es un sitio al sol para cada uno habrá.

Al carro uncidos del poder, que avanza, el camino dejad más bello y sano... ¡Formad, oh, pueblos, una santa alianza y estrechad la mano!

Al vecino llevad la llama implacable, sopla el viento y caen vuestros hogares abrasados; y cuando al fin la tierra está ya fría, sea la lanza de brazos mutilados. Sin sangre espiga alguna a ver se alcanza do empieza cada Estado soberano. ¡Formad, oh, pueblos, una santa alianza y estrechad la mano!

Sobre vuestros hogares incendiados osan, en pie, con su centro insolente, las almas sepalar, contar, los potentados, de que un triunfo sangriento les hace estar al frente.

Indefensos rebañados, se os lanza a un yugo que es pesado e inhumano. ¡Formad, oh, pueblos, una santa alianza y estrechad la mano!

Que se detenga el frenesí marcial. Haced leyes que alivien los dolores, no deis de vuestra sangre el manantial a ingratos reyes, a conquistadores. De astros falsos—de luz que si hay, en tonanzas asuta, ha de apagarse—conjund el arco. ¡Formad, oh, pueblos, una santa alianza y estrechad la mano!

¡Egipto, al mundo, al fin, libre respira; sobre el pasado un velo espeso echad; sembrad a los acordes de la lira; el incienso del arte debe arder por la paz. De la abundancia el seno, en la esperanza, recogerá los frutos del Himeno humano. ¡Formad, oh, pueblos, una santa alianza y estrechad la mano!

Así hablaba esa virgen adorada; mas de un rey repetía sus clamores. De primavera estaba la tierra engalanada; otoño, en flor, llamaba a los amores. Dad vuestro vino, en prueba de confianza, al extranjero que vuelve al país lejano. ¡Formad, oh, pueblos, una santa alianza y estrechad la mano!

P. J. DE BERÁNGER

### El sacrificio socialista

Los que hablan del fracaso socialista ante la guerra europea toman como uno de tantos puntos de apoyo para sostener sus afirmaciones el hecho de que en Bélgica y en Francia hayan acudido los Partidos de nuestra Internacional a la participación de los Ministerios burgueses.

Los más vulgares adversarios presentan semejante hecho como producto de ambiciones personales de los maestros Guesde, Sembat y Vandervelde, como si cualquiera de éstos no hubiera podido ser ministro hace muchos años y en épocas de menor responsabilidad, si hubiesen querido serlo.

Al contrario; Guesde, por ejemplo, fué siempre el mayor enemigo de la participación ministerial.

La entrada de socialistas en los Ministerios es, en los momentos actuales, un gran sacrificio del Socialismo y una garantía de paz para el futuro.

Porque una vez terminada la guerra llegará el momento en que, lo mismo

en Francia que en Bélgica, los Partidos Socialistas, que son una fuerza popular positiva, ajustarán sus cuentas con las burguesías respectivas. Y entonces, nuestros correligionarios podrán decir:

La guerra es un producto de vuestro régimen capitalista, y la responsabilidad de ella os incumbe en parte, en menor parte que a la Alemania burguesa, por ejemplo; pero no por eso dejáis de ser culpables. Nosotros, viniendo no a vuestro interés, sino al de la independencia, al de la libertad de nuestros pueblos, no hemos vacilado en prestar nuestro concurso a la defensa mutua; y uno de nuestros mayores sacrificios consiste en haber colaborado en la obra ministerial. Ahora volvemos a dejar el Gobierno en vuestras manos, porque todavía carecemos de fuerzas para quedarnos con él; pero nuestro concurso ha de ser recompensado y no mezquinamente. Nada queremos para nosotros, como hombres ni como Partido; lo queremos todo para el pueblo, la gran víctima de vuestras culpas. Queremos el desarme de nuestras naciones y de las demás. Queremos la paz para siempre.

Y se llegará al desarme y se ampliará la esfera de la libertad en todos los países.

Y entonces, definitivamente, de una vez, el proletariado no tendrá que ocuparse más que de la única lucha que le interesa, «sz, lucha», en la que ha de vencer: la lucha de clases.

¡Correligionarios! Vuestro principal deber es crear Agrupaciones Socialistas en el mayor número de pueblos y nutrir las ya existentes con nuevos adeptos.

Según crezca el ejército socialista, disminuirá la plaga caciquil y perderá fuerza el poder de los privilegiados.

### El Socialismo y la guerra

Los enemigos del Socialismo han demostrado no conocer a fondo el desenvolvimiento general de la sociedad al censurar y combatir al Socialismo por no haber evitado la gran tragedia que en los momentos presentes se desarrolla en Europa.

No vamos a desentrañar los complejos problemas que palpitán en los acontecimientos actuales; pero sí diremos que la presente y espantosa guerra representa una fase crítica del sistema capitalista en la evolución social y económica de su desarrollo, en donde los factores predominantes del mismo, egoísmo nacional, odio de raza, codicia mercantil, etc., han engendrado las causas por las cuales ha sido posible semejante monstruosidad, siendo, por lo tanto, únicamente responsable de la misma el régimen burgués.

Si muchos de nuestros adversarios, en vez de dejarse llevar de la huera fantasía y de la fraseología sentimental, se hubieran inspirado en la realidad de tales hechos, a buen seguro se hubieran abstenido de formular las acusaciones de que nos han hecho objeto. Entonces hubieran comprendido con nosotros que la guerra y el militarismo son frutos de la sociedad actual y no desaparecerán mas que con ella, y que la guerra, mientras la sociedad esté basada sobre las clases y su antagonismo, será imposible suprimirla. Entonces también hubieran comprendido que cuando el Socialismo tenga una fuerza capaz para evitar una guerra como la presente, tendrá los medios suficientes para realizar el fin que persiguen sus aspiraciones: la transformación de la sociedad burguesa en colectivista o comunista.

Y, por último, que, como ha dicho muy bien el compañero Leone, el movimiento proletario no podía anticipar a la sociedad burguesa los beneficios de que sólo la civilización de los iguales será la dispensadora en el mundo; la paz de los pueblos hermanados en la ley común del trabajo y en la común execración a las «conquistas» del capital y las armas, del taller y del cuartel, toma el nombre de supresión de la guerra y de plusvalía obrera. He aquí lo que sólo el Socialismo puede dar.

Jaime PARDINAS  
Barcelona.

### Los gobernantes monárquicos

Unos en alta voz, y otros bajadola, los hombres políticos que han gobernado nuestro país dicen sin recato alguno que necesariamente España ha de ser neutral en la lucha que mantienen las principales potencias de Europa, porque para intervenir a favor de cualquiera de ellas no dispone de los precisos elementos.

Y al decir esto dicen una gran verdad, siquiera a la vez formulen contra ellos mismos una severa condenación.

Porque, vamos a cuentas: ¿No han sido ellos los dueños del Parlamento? ¿No han manejado a su gusto el Tesoro? ¿No han subido cuanto les ha parecido los presupuestos de Guerra y Marina? ¿No han organizado el ejército como les ha dado la gana? Sí.

Pues si lo anteriormente dicho es cierto, ¿dónde está el ejército que han debido constituir? ¿Dónde la escuadra que nos representara en el mar? ¿Dónde la defensa de nuestras costas? ¿Dónde la provisión de elementos de combate? En ninguna parte.

Hanse sacado al pueblo millones y más millones para eso todos los años, y al cabo de cuarenta que tiene de vida la Restauración, España no dispone de ninguno de los elementos de lucha con que cuentan pueblos mucho más pequeños que ella.

¿Qué han hecho como organizadores los ministros monárquicos? ¿Cuál ha sido su administración? ¿De qué previsión han dado muestras? ¿Dónde está el fruto de tantos millones sacados a los contribuyentes?

Si hubiera en dichos gobernantes una pizca de dignidad política se retirarían a sus casas al contemplar la gravedad del mal que han hecho.

Y todavía suelen llamar descontentadiza y turbulenta a la masa principal de la nación que trabaja y paga!... ¿Y todavía suelen llevar su cinismo al punto de insultarla, diciendo que satisface a regañadientes las cargas que se le imponen!...

¿Qué podrían alegar con asomo de fundamento tan malos gobernantes si el país se alzase violentamente contra ellos y los barrera del Poder?

¿Qué podrían razonablemente decir si los ciudadanos, al hacerse cargo de tamaño despilfarro y desbarajuste tan enorme, apelasen a procedimientos revolucionarios y les exigiesen estrechas cuentas?

En justicia, nada. Cuanto hiciera el pueblo en el mencionado sentido estaría bien hecho, porque constituye no sólo un engaño y una burla, sino un verdadero despojo, arrancar anualmente una cifra enorme de millones al país para ponerle en condiciones de defensa, y decirle al cabo de medio siglo próximamente que tal objeto no se ha conseguido.

El hecho es tan tremendo, tan formidable, que debiera bastar para hundir al régimen político que le ha producido y no permitirle jamás levantar cabeza.

Pero ya que esto no sea posible ahora, por el poco sentido y la escasa sensibilidad demostrados por nuestro pueblo hace bastantes años, se habrá de procurar que no lleven la misma marcha dichos gobernantes.

Es preciso que los presupuestos de Guerra y de Marina no sigan absorbiendo la cantidad de millones que han absorbido hasta aquí, con detrimento de la producción y de la enseñanza, y que los que absorban sean mejor empleados que al presente.

Y quien más empeño debe poner en esto, quien con más ahínco ha de trabajar para que se logre este resultado es la clase obrera, tanto por ser la que más sufre las consecuencias de los despilfarros de los Gobiernos, como porque necesita con más imperio que nadie atajar males que retrasan su obra de mejoramiento y de emancipación.

El ejercicio de los derechos de ciudadanía debe ser el arma que más esgrima para realizar dicho propósito; mas si esto fuera insuficiente, si el cumplimiento de la ley no bastase, por ser burlada la acción de ésta, no debe desdénarse el empleo de la fuerza, jus-

tificado, justificado cuando puede tener eficacia y no se quieren atender las reclamaciones legales.

Pablo IGLESIAS  
(De «Acción Socialista».)

### EN CUARTA PLANA ORIGINAL DE INTERES APUNTES

Previsión de una desgracia y denuncia de un abuso. Nos escriben la siguiente carta:

«En esta localidad del Desierto (Vizcaya) ocurre lo que no ocurre en ningún puerto de España, pues en todos se dejan las faenas en los muelles antes de oscurecer, pues si no suspenden las faenas los patronos, echan el alto los carabineros, suspendiéndose los trabajos.»

Aquí ocurre lo contrario; los obreros trabajan de seis de la mañana a seis de la tarde, ó sea hora y media de noche, lo cual redunde en perjuicio de los obreros, que están en constante peligro de muerte y de inutilidad, pues siendo los trabajos excesivamente brutos, no tendrían nada de particular que el día menos pensado ocurriera una desgracia por realizar las faenas completamente a oscuras.

Por lo que le rogamos llame la atención en el diario que usted tan dignamente dirige al señor director general de carabineros, al ministro de Marina ó al que corresponda evitar la desgracia que se cieme sobre los obreros de esta localidad, por lo que le quedaremos muy agradecidos sus seguros servidores, por la Sociedad, el secretario, Isidoro Santiago; el presidente, Felipe Baños.

Sestao, 30-10-1914.

Un escritor católico, á propósito de la independencia que los Estados Unidos van a conceder a Filipinas, ha elaborado un artículo encomiando la obra colonial de España, y, entre otras cosas de menos bulto, dice:

«Nuestra dominación en América y sus Antillas, nuestra soberanía en los Países Bajos y Flandes, todo nuestro imperio colonial de la Océania, es una prueba evidente de la bondad de nues-

tra civilización, porque España civilizó y llevó la cultura á sus pueblos y razas de ambos continentes, dignificándolos, levantándolos al mismo nivel, á los mismos derechos y deberes que para sí tenía; no hizo de ellos un peldaño para su mayor prosperidad material; no los esclavizó en su ignorancia y nativa rudeza, sino que comenzó en obra predicándoles la igualdad, diciéndoles que eran un hermano, un ciudadano más de la gran Patria española. Llegados los pueblos á la mayor edad, á la cultura necesaria, sintieron la comezón de la libertad, de la independencia, y aunque con sentimiento, España no tuvo más remedio que desprenderse de sus colonias, como se desprende un padre de sus hijos en las nupcias de éstos.

Ese es el secreto de las insurrecciones coloniales que ha sufrido, de tantas guerras como ha soportado; porque España levantó sus colonias al supremo nivel moral, mientras otras naciones las explotaban, las subyugaban y esclavizaban como á seres inferiores.»

Como demostración de sus tesis podríamos hacer una lista de las vejaciones, los crímenes, las tiranías ejercidas por los frailes de Filipinas á costa de los pobres indígenas.

De la elevación moral infiltrada por España en sus colonias podría también citarse ejemplos.

Del bienestar material, igualmente sería fácil citar ejemplos, aunque sólo fuera el de Melilla, que todavía carece de un puerto en medianas condiciones, al cabo de cuatro siglos de dominación española.

Pero no estimamos necesario aducir hechos que todo español medianamente enterado de las cosas conserva en la memoria.

Sin ánimo de ofender al autor del artículo citado, diremos que si no es fraile de los que «elevaron y dignificaron» á los filipinos, merece serlo.

Todavía no han desembarcado en Londres fuerzas alemanas.

Los ejércitos del kaiser, estimulados por las victorias del kronprinz (que no hace mas que correr hacia casa), en vez de afirmarse en la costa belga se van metiendo tierra adentro.

Es una maniobra táctica: lo hacen para tomar carrerilla.

### La vida humana

Quiere la costumbre, y lo quiere la moral corriente, que nos conmovamos real ó aparentemente ante las grandes catástrofes, ante las calamidades espantosas, ante las colosales hecatombes de vidas humanas; catástrofes, calamidades y hecatombes que están fuera del alcance de la acción intencional del hombre, fuera del alcance del poder de su ciencia limitada capaz de prever y evitar, fuera y por encima de su inteligencia y voluntad; el segundo es única y exclusivamente obra suya.

Así nos conmueven y agitan todas las ignotas fuerzas cósmicas naturales: la erupción del volcán, que con su ardiente lava sepulta pueblos; el huracán, que devasta regiones; la inundación, que ahoga; el rayo, que fulmina; el granizo, que destruye; y somos indiferentes é impasibles ante el cotidiano espectáculo del dolor humano, ante las pequeñas grandes catástrofes, ante el hombre mismo; ante las calamidades que nuestra ciencia puede prever y evitar; ante las hecatombes que dependen directamente de la acción intencional del hombre.

Así nos conmueven y agita el espectáculo del terremoto que destruye ciudades, sepultando bajo sus escombros á miles de seres humanos—terremoto que, en el actual estado de nuestros conocimientos no sabemos prever ni podemos evitar—, que apenas tenemos alguna hipótesis para explicar; y no nos conmueve ni agita la sordida miseria de estos mismos miles de seres humanos que en las mismas ciudades, cual en infierno cánteco, se aniquilan y se destruyen en la cotidiana y brutal lucha por la vida.

Así nos conmueve y agita el espectáculo estupefundo del Océano que, rom-

piendo sus barreras naturales, se alza y sale de su cauce, tragando con sus fauces incommensurables á pueblos enteros; pero contemplamos indiferentes é impasibles el monstruoso espectáculo de la guerra, que, más cruel y devastadora que el terremoto, arrasra y aniquila comarcas enteras, con la agravante terrible para el hombre que lo primero está fuera y por encima de su inteligencia y voluntad, y lo segundo es única y exclusivamente obra suya.

Así nos conmueven y agitan todas las ignotas fuerzas cósmicas naturales: la erupción del volcán, que con su ardiente lava sepulta pueblos; el huracán, que devasta regiones; la inundación, que ahoga; el rayo, que fulmina; el granizo, que destruye; y somos indiferentes é impasibles ante el cotidiano espectáculo del dolor humano, ante las pequeñas grandes catástrofes, ante el hombre mismo; ante las calamidades que nuestra ciencia puede prever y evitar; ante las hecatombes que dependen directamente de la acción intencional del hombre.

Así nos conmueven y agita el espectáculo del terremoto que destruye ciudades, sepultando bajo sus escombros á miles de seres humanos—terremoto que, en el actual estado de nuestros conocimientos no sabemos prever ni podemos evitar—, que apenas tenemos alguna hipótesis para explicar; y no nos conmueve ni agita la sordida miseria de estos mismos miles de seres humanos que en las mismas ciudades, cual en infierno cánteco, se aniquilan y se destruyen en la cotidiana y brutal lucha por la vida.

Así nos conmueve y agita el espectáculo estupefundo del Océano que, rom-



LA GUERRA

En Occidente

El Gobierno francés, a París.—La apertura del Parlamento.

«Le Petit Journal», en su número de ayer, asegura que el Gobierno francés ha decidido su regreso a París para el día 20 del actual.

El Parlamento se reunirá el día 15 de diciembre y se limitará, como ya se ha dicho, a la aprobación de los presupuestos y del proyecto del impuesto sobre la renta.

Las operaciones

Otro esfuerzo alemán rechazado.—Los aliados continúan su avance.—La eficacia de los buques ingleses.—Enormes bajas de los alemanes.—Previendo una retirada.

Los comunicados oficiales facilitados ayer en el Ministerio de la Guerra frances dan cuenta del fracaso de un gigantesco esfuerzo realizado por los alemanes en Bélgica y en el Norte de Francia, especialmente entre Dixmude y el río Lys.

También fueron rechazados varios contraataques en Lihons y Quesnoy-Santerre y en la línea del Aisne.

Los aliados han progresado algo en Bélgica, en la región del Aisne y en los Vosgos.

Noticias particulares de origen holandés aseguran que las fuerzas aliadas avanzan resueltamente por la costa belga, haciendo retroceder al frente alemán, que se encuentra ahora en Raversyde.

Al fracaso alemán ha contribuido mucho la intervención de la escuadra inglesa. Aunque los alemanes instalaron cañones de gran calibre, servidos por artilleros navales, el blanco de los «destroyers» y monitores ingleses, que disparan marchando a toda máquina, es demasiado móvil para que el fuego de la artillería alemana sea lo bastante eficaz.

En cambio, lo es mucho el de los buques, especialmente desde que ha llegado al litoral el acorazado «Venerable», que con sus cañones, de un alcance de 16 kilómetros, barre materialmente las baterías alemanas, sin que éstas puedan alcanzar al acorazado.

Aunque los alemanes reciben importantes refuerzos, sus posiciones empeoran cada día. Sus bajas alcanzan un número enorme, asegurando algunos fugitivos y desertores que duplican a las de los aliados. Calculase que en la última quincena de octubre han sido bajas en las fuerzas alemanas de Bélgica 20.000 muertos y 50.000 heridos.

Los oficiales demuestran una gran inquietud e irritabilidad. Dicen que jamás abandonarán Bélgica y que los belgas todos perecerán antes de hambre. Ciertamente en Gante se deja sentir ya de una manera aterradora.

Los alemanos comienzan a concentrar fuerzas al Norte de Brujas y montan cañones de gran calibre sobre las dunas, desde Ostende a la frontera holandesa, dando el frente al mar.

El camino de Bruselas a Ostende se mantiene exclusivamente para el servicio del ejército.

Son indicios de la probabilidad de una retirada.

En Aquisgrán, plaza alemana más inmediata a Bélgica, no se habla ya de victoria, y se hacen preparativos para poner la población en estado de defensa, habiéndose talado muchos árboles.

En Oriente

El estado mayor alemán.—Los que sufren los rigores de la guerra.

La «Gaceta de Colonia» publica un extenso artículo rebatiendo las insinuaciones hechas con motivo de la salida del conde de Moltke del estado mayor alemán.

A pesar de que en el artículo se afirma que ello no implica variación alguna en las decisiones del alto Cuerpo, extraña y se comenta mucho qué desde la ausencia de Moltke han dejado de asistir a las operaciones tres hijos del kaiser.

Las autoridades alemanas ocultan los fracasos a la opinión. Hasta ahora no se saben en Alemania las derrotas sufridas en Polonia, limitándose los telegramas a decir que las fuerzas austroalemanas continúan operando en Oriente, sin hablar nada del resultado.

Las clases pobres de Alemania comienzan a notar los rigores de la guerra.

La Prensa socialista declara que las medidas adoptadas por el Consejo federal para la fijación de los precios máximos en los artículos de primera necesidad no han favorecido a las clases pobres, sino más bien a los vendedores.

Las operaciones rusas.

El parte oficial ruso de ayer dice que en la frontera de la Prusia oriental fué rechazado un ataque de los alemanes contra Vladislavof, y que los rusos avanzaron hacia el Norte del lago Paigardof.

En la Polonia la ofensiva rusa continúa, habiendo empujado a los aus-

triacos, que intentaron resistir con fuerzas considerables en la región de Opatovo.

En la Galitzia los rusos han entrado en el pueblo de Nisko, en la orilla izquierda del San.

La intervención de Turquía

La salida de los embajadores.—Rusia a Italia, Alemania y Turquía.—Manifestaciones en Berlín.—No es la guerra santa.—Los musulmanes de África.—Las naciones balcánicas.

Confírmase la salida de Constantinopla de los embajadores de Inglaterra, Francia y Rusia.

Los embajadores turcos en París, Londres y San Petersburgo han recibido ya sus pasaportes.

El Gobierno ruso ha pedido a Italia que sus agentes consulares se encarguen de la defensa de los intereses de los súbditos rusos en Turquía.

Italia ha aceptado el encargo en justa correspondencia a la reciente atención del zar, que ordenó se concediese la libertad a los prisioneros de origen italiano.

Circula el rumor de que Alemania ha entregado a Turquía 250 millones de francos para los gastos militares que le ocasione su intervención en la guerra.

Desde luego la actitud de Turquía responde a excitaciones de Alemania.

En Berlín ha habido grandes manifestaciones públicas de simpatía a los otomanos, y el embajador turco hubo de dirigir la palabra a los manifestantes desde un balcón de la Embajada.

El regocijo en Alemania es general, y las autoridades se esfuerzan en acrecentar la importancia del suceso, tratando de levantar el espíritu nacional.

Pero el golpe no tiene gran eficacia, porque la iniciativa turca no es el comienzo de una guerra de religión, que sería lo terrible. El Padischá, jefe religioso de los musulmanes, ha reprobado la agresión realizada contra Rusia y ha augurado un mal fin a Turquía por su conducta.

Por otra parte, las noticias de Argelia, Túnez y Marruecos dicen que los musulmanes de la Berbería se han dado cuenta de que la Sublime Puerta se ha echado en brazos de Alemania y rechazan toda solidaridad con los turcos, a los cuales acusan de haber comprometido temerariamente la causa musulmana.

La Prensa italiana expresa la firme creencia de que no tardarán en tomar parte en la horrible danza todos los países balcánicos.

La idea de constituir una nueva Liga balcánica sigue agitando, y aunque para ello habría de comprometerse seriamente Serbia a renunciar a los territorios que conquistó hace poco en Vardar, esto no se cree difícil en las actuales circunstancias.

Mientras tanto, se precipita la intervención de Grecia y Rumania por lo menos, y respecto a Bulgaria, según un telegrama de «La Tribuna», de Roma, el Gobierno ha declarado que se mantendrá neutral, a menos que Turquía pretendiera pasar sus fuerzas por territorio búlgaro, lo que no sería consentido.

Diversas noticias

Franquicia postal para los ejércitos beligerantes.

El ministro de la Gobernación ha sometido hoy a la firma de D. Alfonso un decreto concediendo franquicia de porte a la correspondencia que expidan los militares de los ejércitos beligerantes a sus familias residentes en España.

Documentos de la guerra

Nota de la Embajada inglesa.

«Al comenzar la guerra, el Gobierno británico dió seguridades precisas de que si Turquía se mantenía neutral, se respetaría su independencia e integridad durante la guerra y en tiempo de paz, con lo que estaban conformes Francia y Rusia. El Gobierno británico ha tratado, desde entonces, con la mayor paciencia, de mantener relaciones amistosas, a pesar de que aumentaban las rupturas de neutralidad por parte del Gobierno turco en Constantinopla, en el caso de buques alemanes en el Estrecho. El 29 de octubre supo el Gobierno británico, con el mayor sentimiento, que buques de guerra turcos habían atacado, sin previa declaración de guerra, ni aviso, ni provocación alguna, ciudades abiertas, indefensas, en el mar Negro, de país amigo, cometiendo de esa manera violación sin precedente de las reglas más elementales de la ley internacional de cortesía y proceder; desde que los buques de guerra alemanes «Goeben» y «Breslau» se refugiaron en Constantinopla, ha causado extrañeza y alguna inquietud la actitud del Gobierno turco para con la Gran Bretaña.

Las promesas del Gobierno turco de despedir a los oficiales alemanes y tripulaciones del «Goeben» y «Breslau» han quedado siempre incumplidas. Era notorio que el ministro de la Guerra turco simpatizaba decididamente con los alemanes; pero se esperaba con-

vivir; ensanchemos y profundicemos nuestra ciencia investigando y escuchando lo ignoto, é inclinémonos respetuosamente ante el desastre imprevisible é inevitable, ante la catástrofe fatal, ante las calamidades de la Naturaleza, que están por encima y fuera de nuestra inteligencia y voluntad.

Para qué, pues, tanto dolor fingido, tanta conmoción superficial y aparente, tanto sensibilismo no sentido y tantos aspavientos ante las catástrofes consumadas é inevitables y tanta indiferencia y despreocupación, tanto abandono criminal y absoluto desdén por todas las calamidades aun no consumadas y evitables que nos acechan en nuestra diaria labor?

Para qué se recogen tantos millones, cuya infima parte llegará tal vez a las manos de algún necesitado, desapareciendo el resto, como tragado por la misma inundación, por las fauces insaciables de los profesionales de la caridad, y no se dedica ni un céntimo para prevenir y evitar dolores y desgracias cotidianas?

Profundamente respetuosos de la vida humana, sentimos sus dolores y gozamos con sus alegrías. Y nada nos conmueve más honda é intensamente que el constante y monstruoso despilfarro de innumerables vidas útiles y fecundas.

La sociedad actual, perversa é hipócrita, caritativa por fuera, pero vil y ruin en sus entrañas, exige el sacrificio inmenso y cotidiano de vidas humanas en el altar de sus egoísmos y ruindades. Para la gran mayoría de los seres humanos, el haber nacido constituye un crimen nunca suficientemente purgado. Del nacer al morir, de la cuna a la tumba, la mayoría purga el pecado original de haber nacido. Crimen horrendo es la mortalidad de la infancia y es un crimen colectivo y perfectamente evitable. Crimen imperdonable es la profanación de la maternidad y la maternidad se profana hoy bajo todas las formas imaginables.

Son crímenes colectivos el envilecimiento del trabajo, la ignorancia, la superstición, el alcoholismo, la miseria, la desocupación y la enfermedad. Es un verdadero delito de lesa majestad de la vida el abandono de los viejos é inválidos. Y decir que todo eso cae bajo el dominio de nuestra inteligencia y voluntad, que nuestra ciencia puede prevenir y evitar y que todo eso es obra intencional del hombre!

Vana, efímera é estéril es, pues, la pretendida solidaridad actual de los hombres en la desgracia y en el dolor. En el estado normal de la organización actual de la sociedad los hombres se explotan, se arruinan, se aniquilan y se devoran mutuamente. Los filósofos de la ley y del derecho llaman a eso «libre concurrencia». Las clases privilegiadas, para mantener y aumentar sus privilegios, sacrifican la salud y la vida del pueblo trabajador. Pero aparentan solidaridad humana y recurren a la hipócrita caridad cristiana cuando algún gran dolor ó alguna gran desgracia aflige a los hombres.

La solidaridad que anhelamos no es la que se practica solamente en el dolor y en la desgracia, sino, y sobre todo, la solidaridad y la cooperación en la vida, en la salud y en la alegría.

La vida humana es un don supremo cuyo despilfarrar consciente é intencional es crimen monstruoso. Evitemos los dolores y las desgracias evitables y que de nosotros dependan. Hagamos conscientemente nuestra propia historia y tratemos de profundizar y ensanchar nuestra ciencia, sometiendo el juego libre y amoroso de las fuerzas ignotas de la Naturaleza a la ley, al orden y a la moral, creación sublime de la inteligencia humana.

Enrique DIGKMANN

El Ayuntamiento de Nerva

Según las irregularidades.

A pesar de cuantas protestas se han elevado por el diputado socialista y por nosotros, sigue siendo el Ayuntamiento de Nerva escenario de los espectáculos más absurdos, sin que logren evitarse las autoridades superiores y el Gobierno.

Para conocimiento de éste último, y sin añadir por nuestra parte comentarios innecesarios, transcribimos a continuación el razonable escrito que los concejales socialistas de Nerva han dirigido al gobernador en protesta contra la última ilegalidad de aquel monarca:

«Ilustrísimo señor gobernador civil de la provincia de Huelva.

Los que suscriben, concejales del Ayuntamiento de esta villa, con el respeto debido, acucian a su digna autoridad para exponerle: Que requeridos por segunda convocatoria a celebrar sesión ordinaria el día de la fecha, por no haberse llevado a cabo el 29 del presente, debido a la ausencia del señor alcalde y tenientes, a pesar de encontrarnos presente los nueve concejales que firman, al dar principio a la sesión nos vimos sorprendidos con la presencia en ella del concejal interino y cuarto teniente de alcalde don Urbano Pérez Gómez. Este, que con cinco señores concejales más fué nombrado interinamente por V. S. cuando se anulaban las elecciones de los seis que suscriben, es el único que persiste en su cargo, toda vez que los otros

cinco han cesado en ellos. Rogamos al señor alcalde ordenara que el referido D. Urbano Pérez Gómez cesara en su interinidad, toda vez que aprobadas las elecciones por real orden del 12 de junio último, y dispuesto por V. S. la toma de posesión, ya verificada, de los seis propietarios que no lo habían hecho en primero del año actual, debían también, por virtud de lo dispuesto en los artículos 46 y 193 de la vigente ley Municipal, art. 4.º del real decreto de 15 de noviembre de 1909, real orden de 14 de agosto de 1885 y demás disposiciones relativas al caso, cesar todos los seis interinos, y no solamente cinco, en evitación de lo anómalo que resulta el querer hacer figurar ahora este Ayuntamiento con el número de «18» concejales, cuando por virtud de nombramiento popular se constituyó en primero de año con «17» concejales propietarios.

A pesar de las razones innumerables que en apoyo de nuestro derecho aducimos, el señor alcalde, desconociendo en absoluto nuestra razón, se negó sistemáticamente, levantando la sesión sin pasar a nombrar los cargos vacantes de segundo y cuarto tenientes de alcalde y regidor síndico, desempeñado por interinos, discutir la orden del día ni tomar los acuerdos necesarios para que la marcha administrativa de esta población no se vea interrumpida como está al presente.

Por todo lo expuesto, con el fin de salvar nuestra responsabilidad y que el imperio de la ley no quede vulnerado, acudimos a su respetable autoridad, suplicando dicte las órdenes oportunas para que el concejal interino D. Urbano Pérez Gómez cese en el cargo que indebidamente ocupa; se pase el tanto de culpa a los Tribunales ordinarios por el delito de usurpación de funciones públicas cometidos por dicho individuo, y se restablezca en un todo la normalidad de esta Corporación, constituyéndola con arreglo a la ley.

Lo que por ser de justicia no dudamos alcanzar de V. E., cuya vida guardamos Dios muchos años.

Nerva 31 de octubre de 1914.—Tomás Mallofret, Antonio Maqueda, Francisco Román Páez, Antonio Alvarado, Juan Torice, Manuel P. Mendoza, Antonio Marín, Manuel V. Cetrero y José D. Asete.»

Carta abierta a Pablo Iglesias

En el querido colega «El Rebelde», semanario obrero de Linares, llegado hoy a Madrid, vemos la siguiente carta abierta, dirigida al diputado socialista por la Redacción del citado colega:

«Querido compañero: No ostentando la representación de nadie, que si fuese necesaria fácilmente podemos adquirir, sino como vocero de la opinión general de esta desdichada ciudad, la cual seguramente ha de leer esto con agrado, la Redacción de «El Rebelde», atenta y respetuosamente se dirige a usted en demanda de que con motivo de la próxima apertura de Cortes usted deje oír su autorizada voz de protesta en el Congreso, por la inculcable indignidad cometida con el legado del difunto marqués de Linares para construcción y sostenimiento de un Hospital y Asilo para ancianos y niños desamparados en esta ciudad.

Esta Redacción ya sabe que usted está suficientemente informado; pero si necesitara más datos que los que ya posee, fácil nos será proporcionárselos, a fin de que la infame estafa cometida no quede sin las correspondientes sanciones.

Sabe esta Redacción que el honrado diputado socialista no necesita excitaciones de ninguna clase para que su voz se alce siempre en defensa de los desposeídos; pero interpretando los anhelos de la clase trabajadora de Linares, así como de todo el vecindario—excepto media docena de criminales que les interesa el silencio en esta cuestión—, nos hacemos eco de estas palabras para que usted sepa que cuenta con nuestro incondicional apoyo, y que el Gobierno, como todo el mundo, se enteren que las interpelaciones de usted en defensa del nuevo Hospital de Linares estarán apoyadas por toda la ciudad, herida en su alma y burlada en sus derechos.

Pida usted justicia seca, compañero, que bien lo merece el caso; pues se está registrando el sarcasmo de que todos los días tengan los infelices damnificados que apartarse a un lado para dejar el paso libre a los que, debiendo estar hace tiempo en presidio, gozan de la más irritante impunidad y del más osado libertinaje.

Es suya afectísima y del Socialismo. La Redacción.»

Por nuestra parte, sólo diremos que nuestro querido camarada, como ha hecho siempre, pondrá su esfuerzo al lado de la justicia.

LOS PARADOS DE BARCELONA

Desmintiendo al gobernador.

BARCELONA.—Ayer mañana se han presentado al Gobierno civil numerosos obreros pertenecientes al Arte fabril en actitud de protesta contra la última noticia sobre parados dada por el Sr. Andrade, según el cual el número de aquellos había quedado reducido a uno.

Además de falsa, como todas las de esta especie, la noticia del gobernador es risible.—J. C.

Al margen de la hecatombe

El individuo y la Patria.

I

Seguramente, no es éste el momento más apropiado para escribir artículos contra la abstracción Patria.

Los pueblos emborrachados de patriotismo rinden, unánimes y generosos, pleitesía a ese Moloch bárbaro y sangriento.

Cubiertos sus ojos por la espejina venda de la obcecación y el fanatismo, corren frenéticos al charco de sangre a ahogarse en ella, y no tienen, por lo tanto, tiempo ni ganas de pararse a escuchar las voces que lo llaman a la normalidad bienhechora que les hablan de su «verdadero interés».

No obstante, todos los que nos hayamos sentido bastante fuertes para resistir la corriente impetuosa de la muchedumbre enloquecida debemos, en esta hora supremamente trágica, elevar nuestras voces para que se sepa la verdad de la mentira que se arrastrado a los pueblos al matadero. Yo voy a exponer mi pensamiento que quizá no sea conforme al criterio de muchos compañeros socialistas; pero que debe ser tenido en cuenta, porque tiende a un fin común a todos aquellos distintamente entendido: la destrucción de la idea de Patria como único medio de confraternización universal; como condición «sine qua non» para la estabilidad de la paz efectiva.

II

Si buscamos responsables de la presente «debacle» exclusivamente personales cometeremos con toda evidencia un manifiesto error.

No lo hay. Yo hablaba en mi anterior artículo de los trabajos guerreros del capitalismo europeo, como causa material de la guerra; pero hacía resaltar de una manera evidente que el espíritu de la Patria, obrando poderosamente como factor determinante en la psiquis individual y en la conciencia colectiva, había impulsado, más que nada, a las masas hacia el campo de batalla.

Los capitalistas y los soberanos no han hecho más que aprovecharse de un estado de espíritu popular favorable para sus intereses.

III

Han fracasado todos los teorismos antiguerreros, y el sentimentalismo humanitario está en aguda crisis.

El ídolo Patria, por el contrario, está en todo su apogeo: a él se sacrifica el hombre, y el sentimiento de humanidad ha sido arrinconado como un cachivache inservible.

Ello tiene dos explicaciones. Una es la siguiente: «Un hombre concibe una idea de despojo. Busca compañeros que le ayuden. Se hace jefe de banda y recluta tropas para una expedición militar. Durante cierta fase social la guerra es siempre un asunto privado.

¿Pero de dónde procede que el encuentro compañeros? Toda criatura viviente tiene horror a la muerte. ¿Cómo hay gente que se expone a ella en buen grado? Aquí interviene otro factor, la esperanza. Todos saben que habrá, inevitablemente, víctimas aun entre los vencedores. ¿Por qué? Cada cual cree que no será él, y se alista bajo la bandera del jefe. En una palabra: no se hace el sacrificio de la vida, sino que se arriesga en vista de ciertas ventajas que se pueden obtener.» (Novicow: «La guerra y sus pretendidos beneficios.»)

Pero esto no puede aceptarse como concepto general. Sólo tiene aplicación para los profesionales del sable. La segunda explicación, mucho más bofetada que la primera, nos la da Max Stirner en «El único y su propiedad»: «No hechiza tu espíritu a tu cuerpo, y no es él lo verdadero, lo real, en tanto que tu cuerpo no es más que una «aparición», algo perecedero y sin valor».

Lo real y lo verdadero es el espíritu de la Patria. El individuo y los pueblos no son más que «cosas perecederas y sin valor» ante el interés supremo de la Patria.

Su espíritu, poseionado de nosotros, llega a producir en nosotros una auto-hipnotización cuando externamente lo vemos ascender y afirmarse. Entonces todo otro espíritu, la Humanidad, por ejemplo, que aspira a ocupar su puesto en nuestro mundo espiritual, se retira; es que nosotros no hemos podido todavía despojarnos de nuestra idea calificativa.

Es así como ha podido suceder que en este momento histórico se olviden las ideas de fraternidad, los sentimientos de humanidad, los antagonismos de clase, etc.

No ven, ¡no!, Proudhon y Nietzsche desde sus tumbas vivir sus paradojas en esta guerra, en que una misma idea y un mismo Dios empujan a los rebaños humanos a exterminarse mutuamente; pero sí verán triunfar las paradojas del cristianismo; pero sí verán que los hombres son humanos, demasiado humanos.

¡Ah! Si los hombres fueran verdaderamente egoístas no se matarían seguramente por la Patria.

Las obras del Estado y la política pidalina

En el año de 1905 empezaron los trabajos de la carretera que de Villafranca conducirá a Oliva de Mérida, pasando por la Puebla del Prior y Palomas. Tan sólo un trozo de un kilómetro (se compone de cuatro, que alcanzan un total de 28 kilómetros) y varios alcantarillados se pudieron construir, paralizándose esas obras hasta los nuevos años, que se reanudan para avanzar un poco más. A los que poseen fincas colindantes se les expropia el terreno por donde está ría de comunicación tiene que atravesar, y hasta la fecha el Estado no les ha abonado un céntimo.

Pues bien; cuando se extendió por Villafranca la noticia de que volvían a continuar las obras emprendidas en la fecha indicada de 1905, creyeron los expropiados que se aproximaría la hora de pagarles, y los pobres braceros de encontrar ocupación y poder con ello dar de comer a sus hijos en esta época, que se carece por completo de trabajo. No faltó quien dijese que todo este «bien» se debía al Sr. Pidal; otros, sin embargo, decían lo contrario, fijándose en la crisis obrera por que se atraviesa a causa del horroroso conflicto europeo; pero nada, los amigos de Pidal se empeñaban en robustecer sus manifestaciones, olvidando, sin duda, que lo que se debe a ellos es el que sus amigos sean los predilectos para entrar a trabajar en esa carretera y desempeñar el cargo de destajista un adicto suyo, el de pagador un teniente de alcalde, el de listero el sobrino del secretario del Ayuntamiento, y, sobre todo, a ellos se debe también el tener un monterilla como Sánchez, causante principal de su desprestigio político y de una tiranía sin igual que nos aniquila.

Si el Sr. Pidal ya no es diputado, por cuanto se hizo incompatible al aceptar el marquesado de Valderrey, ¿cómo sus amigos creen semejante absurdo? ¿No sabemos todos que durante los nueve años que nos representó en Cortes no hizo nada, absolutamente nada que redundara en beneficio de su distrito? ¿Lo iba a hacer ahora que ya no es diputado ni puede ser reelegido en la presente legislatura? ¿Creyeron los adictos hacer opinión a favor de la política funesta que vienen ejerciendo para cuando lleguen las elecciones? Pues si tal creyeron, fracasaron, como fracasará también la infantil creencia de que no se convocará nueva elección por el distrito de Almedulero por la «commoda» influencia de Pidal, que conseguirá según ellos, el retrasarla.—X.

Villafranca (Badajoz).



Acción social

Federación nacional de Obreros Albañiles de España

A todas las secciones.

Queridos y estimados compañeros: Hallándose en huelga, por defender la dignidad de la organización, los compañeros albañiles de Santander, este Comité os ruega a todos hagáis un nuevo esfuerzo y mandéis recursos materiales a estos valientes y entusiastas camaradas, con el fin de que su causa, que es la nuestra, tenga el justo triunfo que ha de honrar la historia del proletariado.

Y también tendréis en cuenta que no debe ir a dicha localidad ningún compañero, pues sería traicionar la humana causa que todos defendemos.

El dinero será enviado a nombre del presidente, Valentín Falagau, calle del Primero de Mayo, núm. 12, Centro Obrero, Santander.

Y en espera de que, como siempre, cumplireis el noble deber que impone el compañerismo y la solidaridad, quedamos de vosotros y de la causa de los trabajadores, deseando salud y emancipación.—El Comité.

Madrid 2 de noviembre de 1914. (Se ruega a la Prensa obrera la reproducción de esta noticia.)

Reuniones y convocatorias

Tribunal mixto de reclamaciones de peluqueros-barberos.

Este Tribunal mixto de reclamaciones ha quedado nuevamente constituido por los patronos D. Adolfo Marcos y D. Adolfo Benítez, y los obreros Celsiano Martín Benito y Mariano Fernández.

Agrupación General de Camareros y Similares.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria la noche de hoy a mañana, a las dos y media de la madrugada, en su domicilio social, Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), para tratar del orden del día correspondiente al tercer trimestre de este año.

Grupo Previsor de Albañiles.

Este Grupo celebrará junta general ordinaria mañana, miércoles, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2, a las siete de la tarde, para discutir el orden del día correspondiente al tercer trimestre del año actual.

Asociación Artístico-Socialista.

Se ruega a los compañeros que constituyen el Comité de esta entidad que acudan sin falta hoy, martes, a la Casa del Pueblo, pues hay que resolver un asunto del cual depende la buena marcha de esta entidad.

Juventud Socialista Madrileña.

La junta general ordinaria (continuación de la anterior) se celebrará mañana, miércoles, a las nueve de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para seguir discutiendo los asuntos que quedaron pendientes, con arreglo al orden del día publicado.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para hoy.

Salón grande: A las nueve de la noche, Asociación General del Arte de Imprimir.

Salón terraza: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros Tapiceros.

Reuniones para mañana.

Salón grande: A las nueve de la noche, Sociedad de Ebanistas y Similares. Salón pequeño: A las nueve de la noche, Juventud Socialista.

ESPECTÁCULOS

FUNCIÓNES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—12.ª de abono.—A las 10, Don Juan Tenorio.

El jueves volverá a representarse Don Juan Tenorio.—En la próxima semana, estreno de la tragicomedia de Federico Oliver «Los semidiosos».

COMEDIA.—A las 10 (función popular), La piqueta.

A las 6 (precios populares), Doctor Ardan. LARA.—A las 10,30 (doble), La pasión (dos actos).

A las 6 (doble), Mi tía Ramona (tres actos). PRICE.—A las 9,45, La bohème.

APOLO.—A las 9,45 (sencillo), El amigo Melquíades.—A las 11 (doble), La Venta de piedra y Mirza Golem, troupe, 25 pesetas.

A las 6 (doble), La Gueisha (tres actos) y Mirza Golem, troupe, 25 pesetas. ZARZUELA.—A las 9,45 (completa), Maruxa y El príncipe bohemio.

A las 6 (doble), Molinos de viento y El príncipe bohemio.

La política

SUMARIO

La Comisión de presupuestos comenzó ayer tarde su labor por examinar el de Guerra.

El Sr. Suárez Inclán hizo observaciones de gran importancia, declarando que él no trataba de regatear nada que signifique ayuda a los institutos armados; pero que la enseñanza ha venido a demostrar que las cifras del presupuesto de Guerra, no solamente las del presentado últimamente, sino las de los anteriores, representan una verdadera desorganización, un gran desbarajuste, dándose frecuentemente el caso de que se piden créditos extraordinarios y que, a pesar de no dotarse muchas partidas debidamente, compromisos a que las mismas se refieren, estén sin cumplir porque lo consignado en ello se ha invertido en otras atenciones.

Los representantes de las minorías se opusieron al aumento de 14 millones y formularán voto particular.

Una de las partidas que más se combatieron fue la relativa a los gastos del personal administrativo en Marruecos, en la que figura un aumento de dos millones de pesetas.

Después se discutió el presupuesto de Marina, manifestando Suárez Inclán que su minoría reconocía la necesidad de llevar a efecto las construcciones navales.

Comenzó el examen del presupuesto de Gobernación.

Los representantes de las minorías se opusieron a todo aumento en el Cuerpo de seguridad, censurando el que en cada presupuesto se aumenten estos gastos.

También pidieron se disminuya lo consignado para viajes a París de funcionarios pertenecientes al mencionado Cuerpo.

En lo que se refiere a Sanidad les pareció a los representantes de las minorías insuficiente lo consignado para material y personal, e hicieron ver que con lo que actualmente figura, en el caso de que ocurra una epidemia, será necesario solicitar un crédito extraordinario.

Respecto al aumento de la guardia civil, el criterio de los reunidos fue contrario al de oficiales, no así al de abonos de pluses ni al de guardias.

La recaudación obtenida en el mes de octubre, con relación a la del mismo mes del año anterior, acusa una baja de 15.730.346 pesetas.

Solamente por Aduanas, la baja es de más de nueve millones. Los conceptos de Loterías y Timbre también ofrecen bajas considerables.

El Consejo de Ministros anunciado se verificará mañana, por la noche.

Desde mañana despachará el jefe del Gobierno con D. Alfonso a las once de la mañana.

EL DIA POLITICO

La reunión anunciada por la minoría conjunccionista para antes de celebrarse la sesión no pudo verificarse por no haber llegado todavía al Congreso todos los diputados a ella pertenecientes que están en Madrid. En su consecuencia, se aplaza hasta última hora de la tarde, aplazamiento que el jefe del Gobierno aprovecha...

El Sr. Dato se ha avistado con el Sr. Salvatella, a quien trató de convencerle de la conveniencia de que no explique su interposición acerca de la neutralidad, de que ni siquiera dirija al Gobierno ninguna pregunta. Conocemos el criterio del presidente. Es éste: «El tema de la neutralidad es peligroso abordarlo. Sólo su apuntamiento puede dar origen a complicaciones... Este criterio ha comunicado al joven diputado republicano, quien le contestó que reservaba la contestación definitiva hasta conocer el criterio de la minoría a que pertenece.

Por la estación del Mediodía han salido para Barcelona, Gerona, Alicante, Silla y Sevilla 17 repatriados, procedentes de Irún, que han sido socorridos por el Ayuntamiento con una peseta cada uno.

Las harinas y el pan

En Castilla y Levante. VALLADOLID.—Los fabricantes de harinas han aumentado el precio de tan necesario artículo.

Su resolución la basan en que son excesivas las tarifas de transporte que para las harinas tienen establecidas las Compañías de ferrocarriles.

Dirigirán una exposición a la Junta de iniciativas para que éstas interese de las Compañías ferroviarias la rebaja de dichas tarifas.

VALENCIA.—En la última sesión celebrada por este Ayuntamiento se trató de la subida del precio del pan.

El alcalde ha declarado que no ha visto una solución satisfactoria, a pesar de estar estudiando el asunto desde el mes de agosto último.

Por haber restablecido el Gobierno los derechos arancelarios del trigo, los monopolizadores de éste han aumentado su precio de una manera exorbitante.

El alcalde, por toda solución, dice que podía seguir el antiguo precio del kilo de pan; pero que éste tuviera 950 gramos nada más.

El Ayuntamiento, sólo con un voto en contra, aceptó ese absurdo.

Esas son las consecuencias de que la clase trabajadora no tenga en los Municipios representantes de su seno.

Los tahoneros se han envalentado y no acceden a que sigan los precios anteriores, a lo ser que los panes sean más pequeños.

Republicanos y jaimistas

Una refriega. BILBAO.—Regresando anteañoche de los cementerios un grupo de partidarios del R. se encontró cerca de Begoña con otro de republicanos.

La política

SUMARIO

La Comisión de presupuestos comenzó ayer tarde su labor por examinar el de Guerra.

El Sr. Suárez Inclán hizo observaciones de gran importancia, declarando que él no trataba de regatear nada que signifique ayuda a los institutos armados; pero que la enseñanza ha venido a demostrar que las cifras del presupuesto de Guerra, no solamente las del presentado últimamente, sino las de los anteriores, representan una verdadera desorganización, un gran desbarajuste, dándose frecuentemente el caso de que se piden créditos extraordinarios y que, a pesar de no dotarse muchas partidas debidamente, compromisos a que las mismas se refieren, estén sin cumplir porque lo consignado en ello se ha invertido en otras atenciones.

Los representantes de las minorías se opusieron al aumento de 14 millones y formularán voto particular.

Una de las partidas que más se combatieron fue la relativa a los gastos del personal administrativo en Marruecos, en la que figura un aumento de dos millones de pesetas.

Después se discutió el presupuesto de Marina, manifestando Suárez Inclán que su minoría reconocía la necesidad de llevar a efecto las construcciones navales.

Comenzó el examen del presupuesto de Gobernación.

Los representantes de las minorías se opusieron a todo aumento en el Cuerpo de seguridad, censurando el que en cada presupuesto se aumenten estos gastos.

También pidieron se disminuya lo consignado para viajes a París de funcionarios pertenecientes al mencionado Cuerpo.

En lo que se refiere a Sanidad les pareció a los representantes de las minorías insuficiente lo consignado para material y personal, e hicieron ver que con lo que actualmente figura, en el caso de que ocurra una epidemia, será necesario solicitar un crédito extraordinario.

Respecto al aumento de la guardia civil, el criterio de los reunidos fue contrario al de oficiales, no así al de abonos de pluses ni al de guardias.

La recaudación obtenida en el mes de octubre, con relación a la del mismo mes del año anterior, acusa una baja de 15.730.346 pesetas.

Solamente por Aduanas, la baja es de más de nueve millones. Los conceptos de Loterías y Timbre también ofrecen bajas considerables.

El Consejo de Ministros anunciado se verificará mañana, por la noche.

Desde mañana despachará el jefe del Gobierno con D. Alfonso a las once de la mañana.

EL DIA POLITICO

La reunión anunciada por la minoría conjunccionista para antes de celebrarse la sesión no pudo verificarse por no haber llegado todavía al Congreso todos los diputados a ella pertenecientes que están en Madrid. En su consecuencia, se aplaza hasta última hora de la tarde, aplazamiento que el jefe del Gobierno aprovecha...

El Sr. Dato se ha avistado con el Sr. Salvatella, a quien trató de convencerle de la conveniencia de que no explique su interposición acerca de la neutralidad, de que ni siquiera dirija al Gobierno ninguna pregunta. Conocemos el criterio del presidente. Es éste: «El tema de la neutralidad es peligroso abordarlo. Sólo su apuntamiento puede dar origen a complicaciones... Este criterio ha comunicado al joven diputado republicano, quien le contestó que reservaba la contestación definitiva hasta conocer el criterio de la minoría a que pertenece.

Por la estación del Mediodía han salido para Barcelona, Gerona, Alicante, Silla y Sevilla 17 repatriados, procedentes de Irún, que han sido socorridos por el Ayuntamiento con una peseta cada uno.

Las harinas y el pan

En Castilla y Levante. VALLADOLID.—Los fabricantes de harinas han aumentado el precio de tan necesario artículo.

Su resolución la basan en que son excesivas las tarifas de transporte que para las harinas tienen establecidas las Compañías de ferrocarriles.

Dirigirán una exposición a la Junta de iniciativas para que éstas interese de las Compañías ferroviarias la rebaja de dichas tarifas.

VALENCIA.—En la última sesión celebrada por este Ayuntamiento se trató de la subida del precio del pan.

El alcalde ha declarado que no ha visto una solución satisfactoria, a pesar de estar estudiando el asunto desde el mes de agosto último.

Por haber restablecido el Gobierno los derechos arancelarios del trigo, los monopolizadores de éste han aumentado su precio de una manera exorbitante.

El alcalde, por toda solución, dice que podía seguir el antiguo precio del kilo de pan; pero que éste tuviera 950 gramos nada más.

El Ayuntamiento, sólo con un voto en contra, aceptó ese absurdo.

Esas son las consecuencias de que la clase trabajadora no tenga en los Municipios representantes de su seno.

Los tahoneros se han envalentado y no acceden a que sigan los precios anteriores, a lo ser que los panes sean más pequeños.

Republicanos y jaimistas

Una refriega. BILBAO.—Regresando anteañoche de los cementerios un grupo de partidarios del R. se encontró cerca de Begoña con otro de republicanos.

Las Cortes

CONGRESO

LA SESION DE HOY

Preside el Sr. González Besada. Veinte diputados y los ministros de Gobernación y Hacienda se bastan para aprobar el acta de la sesión anterior.

La crisis agrícola en Castilla.

El Sr. ARIAS MIRANDA reitera los ruegos formulados en la etapa parlamentaria anterior por los representantes de Castilla, pidiendo a los ministros de Hacienda y Fomento procuren remediar la situación por que atraviesa dicha región.

Lamentase de que en vez de ser atendidas aquellas reclamaciones, pagando siquiera el Estado las deudas que tiene contraídas con muchos Municipios y recomenándose alguna lenidad en el cobro de las contribuciones, las Comisiones investigadoras y las medidas coercitivas han menudeado aún más que en época normal, lo que parece un escarnio del ministro de Hacienda.

El Sr. BUGALLAL se disculpa hábilmente, diciendo que el Gobierno procura remediar en lo posible la crisis, que no es sólo de Castilla, sino general en toda España.

Añade que los mismos representantes de Castilla han hecho resaltar el malestar de los agricultores castellanos sobre el de las demás fuerzas vivas de la región, y las Comisiones investigadoras a que ha hecho alusión el señor Arias de Miranda fiscalizaban la contribución industrial, cuyo aumento dentro de los cupos redunda, necesariamente, en favor de los agricultores, pues disminuye la contribución territorial.

Rectifican ambos señores.

Los abusos de la Compañía de Riotinto.

El Sr. BARRIOBERO pide que, siendo el Congreso español el único reunido en Europa, se dirija un saludo afectuoso a los pueblos todos de Europa que, a pesar del escepticismo reinante en los actuales tiempos, dan su sangre por ideales diversos.

Denuncia al Gobierno los abusos que la Compañía de Riotinto comete con los obreros, hasta el punto de que siendo creencia general que el actual director técnico de las minas está perturbado, es el dictador de un protectorado que se ha establecido en España olandestinamente por condescendencias del Gobierno español.

Hace resaltar a qué extremo llega la explotación de los obreros y la tiranía a que se pretende someterles, diciendo que la mayoría de aquéllos, a los que no queda otro recurso que ser inquilinos de la Compañía, tienen que pagar un alquiler de once pesetas mensuales por casas de dos habitaciones; esto es, un alquiler más alto que el corriente en Madrid.

Habla del caso del Ayuntamiento de Nerva, donde el alcalde se ha negado a dar posesión a dos concejales obreros no obstante las excitaciones del gobernador de Huelva.

El alcalde ha contestado al gobernador diciendo que no daba posesión a los concejales mientras no se le ordenase su «amor», el director de las minas, como aparece de telegramas que el denunciante pone a disposición del ministro.

Ocupase después del supuesto conflicto económico, que el director de la Compañía quiere utilizar para sus intenciones. Dice que tal conflicto no se puede justificar, porque si bien Alemania ha declarado el cobe combinando de guerra, la navegación entre Huelva e Inglaterra está bastante expedita, y el cobe se puede, por otra parte, purificar y guardar.

No se puede justificar tampoco la limitación de trabajo en las minas de Riotinto por las dificultades bancarias, pues la Compañía emite vales, que exhibe el orador, los cuales se aceptan en toda aquella región andaluza y hasta en Sevilla como si fueran billetes del Banco de España.

Por último, se ocupa el Sr. Barriobero de la crisis de la industria pesquera en Ayamonte e Isla Cristina.

Dice que desde que venció el Tratado entre España y Portugal, el actual régimen de exportación favorece sólo a tres o cuatro señores fabricantes, con perjuicio de la industria en general y de toda la población obrera.

Denuncia el hecho de haber sido destinado en Ayamonte un concejal obrero por el hecho de haber aparecido un pasquín a él, atribuido diciendo «Tejero, no!», con lo que se hacía al diputado por aquella circunscripción el honor de compararse con uno de los hombres de 1909.

El Sr. SANCHEZ GUERRA dice que hace tiempo que resolvió sobre un expediente relativo a la suspensión de concejales de Nerva en el sentido de que fueran repuestos en sus cargos, y que había dado orden al gobernador de Huelva de que fuera cumplimentada inmediatamente la resolución.

Interviene Pablo IGLESIAS, rebusteciéndole las palabras de Barriobero respecto a los conflictos de Riotinto.

Recuerda al ministro de la Gobernación que tanto a él como al jefe del

Las Cortes

CONGRESO

LA SESION DE HOY

Preside el Sr. González Besada. Veinte diputados y los ministros de Gobernación y Hacienda se bastan para aprobar el acta de la sesión anterior.

La crisis agrícola en Castilla.

El Sr. ARIAS MIRANDA reitera los ruegos formulados en la etapa parlamentaria anterior por los representantes de Castilla, pidiendo a los ministros de Hacienda y Fomento procuren remediar la situación por que atraviesa dicha región.

Lamentase de que en vez de ser atendidas aquellas reclamaciones, pagando siquiera el Estado las deudas que tiene contraídas con muchos Municipios y recomenándose alguna lenidad en el cobro de las contribuciones, las Comisiones investigadoras y las medidas coercitivas han menudeado aún más que en época normal, lo que parece un escarnio del ministro de Hacienda.

El Sr. BUGALLAL se disculpa hábilmente, diciendo que el Gobierno procura remediar en lo posible la crisis, que no es sólo de Castilla, sino general en toda España.

Añade que los mismos representantes de Castilla han hecho resaltar el malestar de los agricultores castellanos sobre el de las demás fuerzas vivas de la región, y las Comisiones investigadoras a que ha hecho alusión el señor Arias de Miranda fiscalizaban la contribución industrial, cuyo aumento dentro de los cupos redunda, necesariamente, en favor de los agricultores, pues disminuye la contribución territorial.

Rectifican ambos señores.

Los abusos de la Compañía de Riotinto.

El Sr. BARRIOBERO pide que, siendo el Congreso español el único reunido en Europa, se dirija un saludo afectuoso a los pueblos todos de Europa que, a pesar del escepticismo reinante en los actuales tiempos, dan su sangre por ideales diversos.

Denuncia al Gobierno los abusos que la Compañía de Riotinto comete con los obreros, hasta el punto de que siendo creencia general que el actual director técnico de las minas está perturbado, es el dictador de un protectorado que se ha establecido en España olandestinamente por condescendencias del Gobierno español.

Hace resaltar a qué extremo llega la explotación de los obreros y la tiranía a que se pretende someterles, diciendo que la mayoría de aquéllos, a los que no queda otro recurso que ser inquilinos de la Compañía, tienen que pagar un alquiler de once pesetas mensuales por casas de dos habitaciones; esto es, un alquiler más alto que el corriente en Madrid.

Habla del caso del Ayuntamiento de Nerva, donde el alcalde se ha negado a dar posesión a dos concejales obreros no obstante las excitaciones del gobernador de Huelva.

El alcalde ha contestado al gobernador diciendo que no daba posesión a los concejales mientras no se le ordenase su «amor», el director de las minas, como aparece de telegramas que el denunciante pone a disposición del ministro.

Ocupase después del supuesto conflicto económico, que el director de la Compañía quiere utilizar para sus intenciones. Dice que tal conflicto no se puede justificar, porque si bien Alemania ha declarado el cobe combinando de guerra, la navegación entre Huelva e Inglaterra está bastante expedita, y el cobe se puede, por otra parte, purificar y guardar.

No se puede justificar tampoco la limitación de trabajo en las minas de Riotinto por las dificultades bancarias, pues la Compañía emite vales, que exhibe el orador, los cuales se aceptan en toda aquella región andaluza y hasta en Sevilla como si fueran billetes del Banco de España.

Por último, se ocupa el Sr. Barriobero de la crisis de la industria pesquera en Ayamonte e Isla Cristina.

Dice que desde que venció el Tratado entre España y Portugal, el actual régimen de exportación favorece sólo a tres o cuatro señores fabricantes, con perjuicio de la industria en general y de toda la población obrera.

Denuncia el hecho de haber sido destinado en Ayamonte un concejal obrero por el hecho de haber aparecido un pasquín a él, atribuido diciendo «Tejero, no!», con lo que se hacía al diputado por aquella circunscripción el honor de compararse con uno de los hombres de 1909.

El Sr. SANCHEZ GUERRA dice que hace tiempo que resolvió sobre un expediente relativo a la suspensión de concejales de Nerva en el sentido de que fueran repuestos en sus cargos, y que había dado orden al gobernador de Huelva de que fuera cumplimentada inmediatamente la resolución.

Interviene Pablo IGLESIAS, rebusteciéndole las palabras de Barriobero respecto a los conflictos de Riotinto.

Recuerda al ministro de la Gobernación que tanto a él como al jefe del

SENADO

LA SESION DE HOY

Abre la sesión el presidente, señor Azeárraga, a las cuatro. Escasa concurrencia.

El ministro de Fomento, en el banco azul.

Ruegos y preguntas.

El Sr. GARCIA BAJO pide unos documentos relacionados con una subasta de Correos y Telégrafos.

ORDEN DEL DIA

Se aprueba un dictamen sobre el proyecto de ley de protección a la industria sedera.

Otro proponiendo la aprobación de la elección parcial del senador por la provincia de La Coruña D. Federico de Carlos Bas.

Otro proponiendo la admisión al ejercicio del cargo de senador por Alava de D. Juan Manuel Urquijo, que ha justificado su aptitud legal.

Se vota definitivamente el proyecto de ley concediendo un crédito extraordinario de 171.604 pesetas al presupuesto de Fomento para pagar los plazos octavo y noveno del monumento a Colón en Valladolid.

Se aprueba un dictamen sobre el proyecto de ley acerca de la circulación de vehículos de tracción mecánica.

Se aprueba un dictamen de la Comisión de presupuestos, concediendo un crédito extraordinario de 15.000 pesetas para el Congreso penitenciario celebrado en La Coruña el pasado agosto.

A las cuatro y media, el Senado pasa a reunirse en secciones.

IV

La patria y territorio son dos conceptos distintos.

La patria es una propiedad, privada en la casi generalidad de compatriotas, reservada a unos cuantos, entre los cuales pueden verse a muchos extranjeros.

No, individuo de cualquier Patria, tengo por segunda naturaleza, es decir, por personalidad social, la de mi Patria, no tengo absolutamente una pequeña partícula de propiedad en el territorio en que he nacido. Mi patrimonio no es valor patrio, sino individual, consistencial a mí, producto de mi fuerza productiva. Es, pues, de carácter internacional. Su mayor ó menor cantidad no depende de mi Patria, sino de mi fuerza.

No tengo, en consecuencia, un interés creado en mi Patria; pero mi consuetudinario propietario de un pedazo de territorio que lo explota con interés exclusivamente personal, si tiene un interés creado en mi Patria.

¿Qué de común tengo entonces con mi compatriota propietario? Ninguno absoluto.

Es, pues, una paradoja decir que yo debo defender «mi territorio».

Al oponerme yo a una invasión extranjera, que ya se ha efectuado en parte, al apropiarse capitalistas extranjeros de valores de mi Patria, no defiendo «mi territorio», por la sencillísima razón de que yo no poseo nada de ese territorio; lo que defiendo es la fábrica del campo de mi patrono, su interés personal.

«Bien; pero ¿perdéis vuestra independencia?»

«He aquí una paradoja, sino un absurdo.»

La independencia de mi Patria no es su independencia. Yo, dentro de mi Patria, estoy en estado de dependencia, frente a dos poderes: la burguesía y el Estado.

La burguesía y el Estado son, en último análisis, la esencia de la Patria. Sin ellos, pues, los independientes.

«Si mi Patria pierde su independencia, no soy yo el que la pierde, sino la burguesía y el Estado.»

Así como el capitalista es el que pierde «su territorio», el Estado es el que pierde su independencia.

«Yo no gano ni pierdo nada, porque nada poseo. Si el territorio de mi Patria fuese propiedad común a todos sus habitantes, y si la libertad de mi Patria fuera patrimonio colectivo, yo, entonces, defendería con razón a mi Patria, porque al defenderla defendería mi libertad y mi propiedad.»

«Pero de no ser así, no defiendo más que a quienes detrás de la abstracción Patria esconden sus intereses.»

Angel PUMARECA

Una granja asaltada

VALLADOLID.—Por noticias llegadas desde Cigüñuela se sabe que unos escarabados asaltaron una granja.

Una vez en ella maniataron a los propietarios y hurtaron, llevándose una cantidad en efectivo.

La guardia civil ha comenzado a buscar a los autores del asalto.

Un incendio en Cestona

Fuego en una fonda.—Tres muertos. SAN SEBASTIAN 3.—En la madrugada del lunes se declaró un formidable incendio en la fonda de Cestona, próxima al balneario.



### Desde Linares

La obra capitalista.—Los capitalistas dominando la Justicia.—Arbitrariedad cometida.

(Precede á este artículo una carta, en la que dice el compañero Teruel que se le da buen trato por parte de los empleados de la prisión, rectificando lo que se ha publicado en contrario.)

La carta que acompaña ha sido escrita por la pluma de nuestro compañero Gil Teruel, preso en la cárcel de ésta por haber servido de manual para redactar un artículo, firmado por veinticinco hombres, contra el explotador millonario D. Sebastián Izquierdo, y que este señor consideró injurioso para él, por lo que se querreló contra nuestro compañero.

El artículo en cuestión era un comentario á los abusos inculcables que el Sr. Izquierdo comete con los infelices que tienen la desgracia de trabajar en las minas de su propiedad.

El hecho inicuo y escandaloso de pesar 53 kilos por quintal y cobrar 25 pesetas por arroba de aceite, amén de otros abusos, como el cobrar el 50 por 100 de los productos extraídos por los obreros del fondo de la mina, me parece más que suficiente para condenar la conducta ruin de ese caballero ó lo que sea.

Pero no es esto solo. El corresponsal de «España Nueva», Sr. Granizo, ha

publicado en el indicado colega la conducta que con nuestro compañero se sigue en la prisión á que de forma arbitraria y brutal se halla sometido. Tal acontecimiento ha dado margen á la carta arriba publicada, y que, aunque sometida á la censura de los probos empleados, prueba que las afirmaciones del corresponsal de «España Nueva» son exactas. Nuestro compañero lo dice tal como es y algo menos. Gil Teruel está preso por injuria y calumnia, de la que es sólo autor manual, y su encarcelación, que es hecha por ese hombre cuya conducta social le hace acreedor á un grillete, está sometida, según declaración de los empleados, al régimen que se le sigue por mandato superior, que no puede tener otro origen que el de lo que ordenan los millones.

¿Puede ser esto? ¿Es tolerable que el que por sus procedimientos, suficientemente probados, se hace acreedor á vivir apartado de todo contacto con la sociedad, tenga privilegio para supeditar á sus caprichos de ricachón los regímenes de los establecimientos carcelarios?

¿Y pueden pedir rectificación de estos hechos á quien como yo ha visto que un asesino, después de cometer un crimen, se le ha permitido injuriar desde las columnas de la Prensa á su víctima? Pues esto ha pasado en la cárcel de Linares, desde donde mi compañero me pide que rectifique ó rectifiquemos lo que dice «España Nueva».

Nosotros, y particularmente yo, no

de rectificar ni una palabra de cuanto en «España Nueva» se dice, porque tengo la seguridad que el compañero Gil Teruel tampoco lo haría, á conciencia de que no había faltado á la ley ni á la verdad, sobre todo á esta última.

D. Sebastián Izquierdo abusa de sus millones, perjudicando á un hombre honrado que se atrevió á escribir cosas que acaso pruebe á su debido tiempo, y si las influencias de un capital permiten que se pueda hacer mangas y capirotes de la ley, poniéndola por montera en muchos casos, no es fácil que impunemente se juegue con el derecho de todo un pueblo, que, como el de Linares, puede darse cuenta qué clase de gente son los que de él abusan.

En cuanto á nuestro compañero Gil Teruel, tenga la seguridad que nos haremos acreedores á su estimación, sin que jamás, por ningún concepto, dejemos de ser severos, al par que justos, en nuestras manifestaciones.

José VALVERDE

### Notas asturianas

Nueva Cooperativa.—Por EL SOCIALISTA.—Cómo se trabaja en las minas.—¿No hay inspección oficial?

BLIMEA 1.—Convencidos ya muchos compañeros de las cuencas mineras de San Martín del Rey Aurelio de que sólo podrán eludir la explotación

de los expendedores de comestibles mediante la cooperación, han entrado por este camino con excelente ánimo.

A ese fin, y habida cuenta de la proximidad de Sotondio, donde trabajan centenares de proletarios, se ha celebrado aquí una reunión en que se acordó constituir una Cooperativa que empezará á funcionar á principios del año próximo.

Eligióse ya el Comité, el dependiente administrador y una Comisión inspectora.

Esperase que todos los obreros de Sotondio y Blimea acogerán con entusiasmo el acuerdo.

La sección minera de Blimea, en junta general, ha acordado abrir una suscripción en favor de EL SOCIALISTA con objeto de contrarrestar los perjuicios económicos que á nuestro diario infligen las continuadas denuncias del fiscal.

Esta suscripción permanecerá abierta hasta el día 25 del actual, habiendo sido elegidos recaudadores de los donativos los compañeros Vicente Carcedo y José Calleja.

El trabajo en las minas de esta zona, mejor dicho, de toda Asturias, se ejecuta en unas condiciones fuera de toda ley, de todo sentimiento de humanidad. Cuando ocurre un hundimiento en las galerías no se sigue el sistema de ir estibando á medida que se extraen

los escombros; lo que se ordena es sacar el escombros sin poner madera ninguna. Así sucede que los operarios avanzan bajo bóvedas sin sostén alguno, en galerías de tres ó cuatro metros de anchura, con peligro evidente de sus vidas, que dependen á veces de que se desprendía una piedra insignificante.

La ventilación es también un mito y hay explotaciones en cerrado prohibidas por la ley.

Las vidas proletarias están en constante riesgo, como lo prueban las frecuentes desgracias que se registran en Asturias. Sin embargo, los inspectores del Estado cobran sus nóminas sin grandes molestias.

¿No tendrá fin este estado de cosas alguna vez?—José Calleja.

### PUBLICACIONES

«RENOVACION»  
Ha aparecido el núm. 64 de «Renovación», órgano de las Juventudes Socialistas españolas.

Contiene los siguientes trabajos: El momento actual.—Conflictos obreros.—Información obrera española: noticias de 32 poblaciones de las distintas regiones españolas, en las que ó hay Juventudes Socialistas ó se están realizando trabajos para crearlas.—El problema agrario: interesante trabajo con un cuadro estadístico, en el cual puede apreciarse la situación de las Sociedades Agrícolas que contestaron á los formularios hechos por la Federación de Juventudes.

Todo lo anterior es de la Redacción y lo siguiente de colaboración.

El Socialismo y la guerra, por José Bar. nabeu.—Ambiciones, por F. Ramos Capilla.—Por la cultura profesional: La Escuela de Aprendices Tipógrafos, por Julio Cosano.—Cómo se explota á la mujer en los talleres de encañeración, por Luis Díez Alarcón.—Las novatadas, por Alberto Manzanares.—El aprendizaje en la industria alparagata, por Francisco García.—Problemas nuevos: La Federación de mujeres, por Ana Posada.—Notas santanderinas: La Cooperativa La Equidad, por Andrés Gans.

Publica, además, una graciosa caricatura de Tovar.

El precio del paquete de 30 ejemplares es el de una peseta.

Pedidos al administrador, Fuentes, 4, segundo, apartado, 604, Madrid.

### De Administración

Insistimos en rogar á nuestros suscriptores que los giros que nos dirijan vengan impuestos por la persona ó entidad á nombre de la cual va dirigida la cuota del periódico, para evitarnos equivocaciones en los abonos. Las personas que nos remiten fondos que no sean para pagos de suscripciones deben acompañar carta con detalles.

Todos los que nos remitan cantidades y no reciban justificantes, deben reclamárnoslos inmediatamente, por si hubiéramos incurrido en error al hacer la aplicación.

También advertimos á nuestros suscriptores que nuestras bases de venta establecen la condición de que los pagos han de hacerse por anticipado.

IMPRENTA RENOVACION  
San Marcos, 42.—Teléfono, 4267.

# BIBLIOTECA SOCIALISTA

## LIBROS Y FOLLETOS

A a centimos.  
Melá.—Génarás el pan... (cuento).  
Aventuras de un niño de...  
Juan Soldado (idem).  
El pobre Pepín (idem).  
Los emigrantes (idem).  
El hijo del minero (idem).  
El elegueteo (idem).  
Pín en Dios... (idem).  
Fidelidad (idem).  
El repatriado (idem).  
Pequeñas vedadas.  
Marx.—La indiferencia en materia política.  
Dembou.—El Primero de Mayo á través de los tiempos.  
Gorki.—Compañero!  
A 10 céntimos.  
Lafargue.—El ideal socialista.  
Leyes de reunión y de asociación.  
Kautsky.—La teoría y la acción de Marx.  
Torrvalva Beci.—La civilización y la guerra.  
Melá.—Los reclusos. (Dos mundos).  
La guerra y la patria.  
A 15 céntimos.  
Melá.—El colectivismo.

Bowen.—Filosofía socialista.  
Domenech.—Educación socialista en España.  
Luria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.  
— La máquina á favor de la Humanidad, según las leyes naturales.  
Organización y Programa del Partido Socialista.  
Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.  
R. Jahn.—Roberto Owen.  
L. Alos.—Proudhon.  
Beylín.—Saint-Simon.  
Bastros.—Luis Blanco.  
Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.  
Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.  
M. de Amicis.—Cuentos.  
La propiedad.  
J. Boscán.—Socialismo.  
J. López y López.—Los toreros, honra de España.  
A 20 céntimos.  
Melá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios.  
Sando.—El colectivismo y revolución.

Altamira.—Lecturas para obreros.  
Lafargue.—El materialismo económico.  
Th. Dahn.—La revolución rusa.  
A 25 céntimos.  
Deylla.—Estudio acerca del Socialismo científico.  
Iglesias.—Mitos de controversia en Santander.  
Srodel.—Democracia socialista y Anarquismo.  
Luria.—La Cooperación.  
F. Carretero.—Celebración de actos cíviles.  
A 30 céntimos.  
Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.  
Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de B. Orualos.  
F. Bernis.—Carlos Marx.  
A 40 céntimos.  
F. Lassalet.—Programa obrero.  
A 50 céntimos.  
Agustín.—Breves estudios biográficos.

Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza).  
M. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas.  
Luria.—El medio social y la perfección de la salud.  
Melá.—Colección de los 10 cuentos (novelas-ensayos).  
F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco.  
La Internacional (himno, letra y música).  
La Marsellesa de la paz (idem).  
Le Commune (idem).  
Canto del Primero de Mayo (idem).  
I. Arretgoy y Sebastián.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros).  
M. Torrvalva Beci.—Hogar (comedia en un acto).  
J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).  
A 75 céntimos.  
F. Domenech.—[Nuevo Mandul (tragicomedia).  
A una peseta.  
Ferdinand Houten.—De mi campo.

Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.  
Marx.—Miseria de la Filosofía.  
Domenech.—Lo humano (novela).  
Buenos pasados y futuros (novelas cortas).  
Melá.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).  
— La leona (drama en un acto y dos cuadros).  
— Los predicteos (comedia en un acto y dos cuadros).  
— El día de mañana (comedia en un acto).  
— El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).  
A. Silva Laguna y G. Fares.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros).  
J. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros).  
F. Gordón Ordás.—Amor familiar (novela).  
Óscar R. González.—Luminaria (comedia en un acto y en prosa).  
A 1,50 pesetas.  
Mera.—Historia del Socialismo español.  
Mera.—Educación y contrarrevolución.

Melá.—Alma rebelde.  
M. Torrvalva Beci.—Verdad en la guerra (un tomo que contiene: «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos; y «Justicia», drama en un acto).  
Francisco Domenech.—Teatro al rojo (un tomo que contiene «La vencedora», drama en dos actos y tres cuadros; «Roger Bacon», drama en un acto y tres cuadros; y «La doctora», comedia en un acto).  
A 2 pesetas.  
Melá.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predicteos», «El día de mañana» y «El atentado»).  
A 5 pesetas.  
A. Bismarck.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (pésetas 3,75 para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias).  
GRABADOS  
A 5 céntimos.  
El Socialismo avanza.—Artística lámina en colores representando á la República Social marchando ha-

cia el porvenir á pesar de las trabas que opona la reacción internacional.  
A 80 céntimos.  
Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simon y Owen. A 50 pías.  
A 25 céntimos.  
Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Julio Vera, García Quejido, Mesa Leompant, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Casade, Enrique Ferri, Vandervelde y Víctor Adler.  
A 25 céntimos.  
A 1.º A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez cuantos» (en cartón), «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100.  
2.º Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado.  
3.º No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

### Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA

## La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

PERSONAL TÉCNICO  
27 profesores de Medicina.  
3 ídem de Cirugía.  
3 ídem de Toxicología y Maternidad.  
3 ídem de Partos.  
12 profesoras en Partos.  
4 practicantes de Cirugía.

CONSULTORIOS  
Norte.—Abascal, 12, hotel.  
Sur.—Cava Baja, 1, principal.  
Central.—Luna, 10, principal.  
Atocha.—Atocha, 94.  
Este.—Alcántara, 16, hotel.  
Tetuán.—Prim, 34, hotel.  
Puente de Vallecas.—Calle de Gerona, 6.

FARMACIAS  
Mesón de Paredes, 20 (abierto toda la noche).  
General Martínez Campos, 1.  
Ancha de San Bernardo, 15.  
Calle del Pacífico, 7.  
Hermosilla, 3.  
O'Donnell, 21 (Tetuán).

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTIERROS.—Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem.

Servicios de vacunación, inyecciones antidiféricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

## COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios, Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

## Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33. = Valencia, 5 (teléfono 4.795). = Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.191).

### Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (miércoles). { A las doce.—Cocido con sopa... 0,50 pesetas. A las seis.—Ternera con patatas glaseadas... 0,50

### ALMANAQUE SOCIALISTA para 1915



EN LOS PRIMEROS DIAS DE NOVIEMBRE APARECERÁ EL ALMANAQUE SOCIALISTA PARA 1915  
Texto escogido.—Caricaturas.—Mapas. Directorio socialista.—Cubierta en colores.—Curiosidades.  
64 páginas.—1.º.—15 céntimos  
De venta en la Administración de «EL SOCIALISTA».

Los sábados se pone á la venta en toda España la nueva revista semanal ilustrada

## «Acción Socialista»

cuyo precio es de 15 céntimos.

Publica una artística cubierta, 16 páginas de texto y profusión de grabados.

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

### M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.  
Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Virgil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Casco, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Melá, E. Torrvalva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, A. Diaz, etc., etc.  
Grandes descuentos á Centros y Sociedades

### Tarjetas postales

Colección de retratos de socialistas conocidos.  
Pablo Iglesias. Augusto Bebel.  
Jaime Vera. Julio Guesde.  
A. García Quejido. Enrique Ferri.  
José Mesa Leompant. Emilio Vandervelde.  
Matías G. Latorre. Víctor Adler.  
Francisco Diego. Juan Jaurés.  
La serie completa de 11 retratos, 25 céntimos. Suelos, 1 cinco céntimos.  
Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA

### Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa

Garibaldi, 8 (Casa del Pueblo).  
Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

### PROGRAMA OBRERO

POR FERNANDO LASSALLE

TRADUCIDO POR JUAN A. MELIÁ Y CON UNA NOTA BIOGRÁFICA DE E. TORRALVA BECI. CONSTITUYE UN ELEGANTE FOLLETO DE 64 PÁGINAS. PEDIDOS Á LA ADMINISTRACIÓN DE EL SOCIALISTA  
PRECIO: 40 CÉNTIMOS

### Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid

Travesía de San Mateo, núm. 6.  
Se garantiza la buena calidad de los productos: Se sirve á domicilio.

### Trabajadores Socialistas

Pedid en quioscos, estancos y demás puntos de venta EL NUEVO PAPEL DE FUMAR  
:: 1.º DE MAYO ::  
Fabricado por la Cooperativa Obrera de Bafieras (Alicante). Caja de 100 libritos, engomados (forma estuche), 3 pesetas. Cajas de 144 ídem (gruesas), fuertes y engomado sin engomar, 4. Descuentos á las agrupaciones especiales y sociedades obreras: Condiciones especiales, según la importancia de los pedidos. Representante: A. REYES MORENO, Carretas, 47 y Abada, 5, Madrid.

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

### García Ceballos

ENCUADERNADOR  
DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamito, ornamentación de libros, etc., etc.  
S y 10, ESCALINATA, S y 10

Trabajadores: Leed y propagad EL SOCIALISTA